
 

 

Mitgliederversammlung DGGEF   

31.10.2020 im Online‐Format 

 

Anwesend: Ludwig Kiesel (LK), Thomas Strowitzki (TS), Wolfgang Würfel (WW), Nicole Sänger (NS), 

Bettina Toth (BT), Matthias Korell (MK), Verena Nordhoff (VN, Protokoll), Anne Becker (AB) und 

Thomas Gürge (Geschäftsstelle) 

Anwesende Mitglieder: 26 inkl. des oben genannten Vorstands  

Anwesenheitsliste extra 

 

Start der Sitzung um 9:30 Uhr 

 

Agenda 

1. Feststellung der Beschlussfähigkeit 

2. Annahme der Tagesordnung 

3. Annahme des Protokolls der letzten Mitgliederversammlung 

4. Vorstandswahlen 

5. Wahl der Revisoren 

6. Bericht des Präsidenten 

7. Bericht der Schatzmeisterin 

8. Entlastung des Vorstands und der Schatzmeisterin 

9. Vorschläge zu Satzungsänderungen 

a. §13 „Wiederwahlmöglichkeiten / Turnus des Vorstands“ 

b. §15 „an wen geht das Vermögen des Vereines bei Auflösung“ 

10. Perspektive Verjüngung / Nachwuchs für den Vorstand 
11. Bekanntgabe des Wahlergebnisses 

12. Verschiedenes  

 

 

 



Punkte 1, 2 und 3, Feststellung der Beschlussfähigkeit, Tagesordnung und Protokoll der letzten 

Sitzung 

Es wurde form‐ und fristgerecht zur Versammlung eingeladen. 
LK begrüßt alle Teilnehmer und stellt die Beschlussfähigkeit fest. Es gibt keine zusätzlichen Punkte, so 

dass die Tagesordnung angenommen wird. Ebenfalls wird das Protokoll der letzten Sitzung von allen 

Teilnehmern akzeptiert und angenommen. 

 

Punkt 4 

LK eröffnet die Vorstandswahl. Doch zunächst geht ein großer Dank an Frau Prof. Toth und Herrn 

Prof. Würfel für die langjährige Unterstützung in der DGGEF. Beide haben sich entschlossen, ihre 

Mitgliedschaft im Vorstand aufzugeben, um dem „Nachwuchs“ Raum zu geben.  

Bei Versenden der Einladung wurden Mitglieder aufgefordert, sich für den Vorstand zu bewerben. 

Zum Zeitpunkt der Mitgliederversammlung liegen folgende Bewerbungen vor:  

‐ Frau Priv. Doz. Dr. med. Bettina Böttcher aus Innsbruck 

‐ Herr Priv. Doz. Dr. med. Alexander Freis aus Jena 

Daher sind also folgende Kandidaten wählbar (in alphabetischer Reihenfolge):  

‐ Priv. Doz. Dr. med. Bettina Böttcher, Innsbruck 

‐ Priv. Doz. Dr. med. Alexander Freis, Jena 

‐ Prof. Dr. med. Ludwig Kiesel, Münster 

‐ Prof. Dr. med. Matthias Korell, Neuss 

‐ Priv.‐Doz. Dr. rer. nat. Verena Nordhoff, Münster 

‐ Prof. Dr. med. Nicole Sänger, Bonn 

‐ Prof. Dr. med. Thomas Strowitzki, Heidelberg 

LK übergibt an den Wahlleiter, Herrn Prof. Dr. med. Jan Krüssel (JSK). Wahlbeisitzer sind Herr Prof. 

Dr. Martin Götte und Herr Dr. Friedrich Gagsteiger. Herr Prof. Krüssel liest die Satzung vor. 

Der Vorstand besteht aus sieben Mitgliedern, nämlich dem Vorsitzenden, dem ersten 

stellvertretenden Vorsitzenden und fünf weiteren Mitgliedern. Sofern dies angesichts der zur 

Kandidatur bereiten Mitglieder möglich ist, sollen dem Vorstand jeweils zwei Repräsentanten aus den 

Bereichen Gynäkologische Endokrinologie sowie Reproduktionsmedizin und jeweils ein Repräsentant 

aus den Bereichen Andrologie, Fertilitätschirurgie und Reproduktionsbiologie angehören.  

Von den Anwesenden bewirbt sich niemand weiteres für den Vorstand. Prof. Krüssel stellt fest, 
dass die Anforderungen erfüllt sind und eröffnet die geheime Wahl. 

Durch das Anklicken eines Links, der im Chat freigegeben wird, gelangt man auf die Wahlseite. Dort 

kann jeder Kandidat gewählt oder nicht gewählt werden. 

Punkt 5 

LK dankt den bisherigen Revisoren Frau Dr. med. Frank‐Herrmann und Frau Dr. Rösner für ihre 

langjährige Tätigkeit. Leider stehen beide Damen für eine Wiederwahl nicht zur Verfügung. 

Zwei neue Kandidaten stellen sich zur Wahl: Herr Dr. rer. nat. Suat Parta aus Heidelberg und Prof. Dr. 

rer. nat. Martin Götte aus Münster. Beide werden ohne Gegenstimme als neue Revisoren ernannt 

und nehmen die Wahl an. 



Punkt 6 

LK berichtet, dass die DGGEF aktuell 209 Mitglieder hat. Dazu kommen 6 Fördermitglieder im Jahr 

2020: Dr. Kade / Besins Pharma GmbH, Gedeon Richter Pharma GmbH, Jenapharm GmbH & Co. KG, 

Merck Serono GmbH, MSD Sharp & Dohme GmbH und VE Valley Electronics GmbH.  

Leider hat VE Valley Electronics GmbH die Mitgliedschaft zum 31.12.2020 gekündigt. 

LK stellt kurz die Aktivitäten der DGGEF dar (Folie 1). Leider musste Corona‐bedingt der geplante 

Workshop in Bonn ausfallen. Er soll im Jahr 2021 nachgeholt werden. 

 

Abb. 1. Folien der Aktivitäten der DGGEF 

 



LK berichtet, dass der Ordinarienkonvent online stattgefunden hat. Hier ging es vor allem auch um 

die Zukunft der gynäkologischen Endokrinologie und Reproduktionsmedizin. 

LK bittet Nicole Sänger um Ergänzungen:  

NS berichtet, dass im Vergleich mit anderen Ländern, die akademische Vertretung unseres Faches in 

Deutschland deutlich geringer wird. Als Beispiel wird Aachen genannt, wo entweder die Gyn Endo 

Repro gar nicht mehr, oder evtl. nicht mehr in selbständiger Form weitergeführt wird.  

NS berichtet, dass die Gyn Endo Repro nicht gut genug in der DGGG repräsentiert ist und somit als 

dritte Säule des Faches nicht wirklich anerkannt ist. In der Struktursitzung der DGGG soll dies 

diskutiert werden. Daher bittet NS nochmals um das Ausfüllen des schon versendeten Fragebogens 

zur Situation in Deutschland.  

LK dankt NS für die Ausführungen und auch für Ihren unermüdlichen Einsatz, vor allem auch bei der 

Nutzung der Social Media. 

Wortmeldung von Frau Schaudig: sie bittet darum, den Bogen nochmals zu versenden, damit alle 

Zentren nochmals daran erinnert werden ihn auszufüllen. Sie merkt ebenfalls an, dass auch in Ihrer 

Wahrnehmung die Gyn Endo Repro unterrepräsentiert ist. Sie merkt an, dass Universitäten, die keine 

Endo (mehr) haben nicht ideal sind, um die Ausbildung durchzuführen. Als Hinweis für die DGGG‐

Strukturkommission: Es sollten evtl. mehr akademische Lehrpraxen in die Ausbildung einbezogen 

werden. 

Antwort von NS: sie sieht diese Tatsache als schwierig, weil sie vermutet, dass die Chefärzte Angst 

haben, die Dienste nicht voll zu bekommen. Die Kommissionssitzung findet in zwei Wochen statt, sie 

wird es dort anbringen. Sie sieht es als sehr wichtig, den Platz der Gyn Endo Repro zu behaupten, da 

diese nicht den adäquaten Stellenwert in der Muttergesellschaft einnimmt. 

Wortmeldung (JSK): unser Fach ist rein ambulant, daher gibt es einen großen Unterschied im 

Vergleich zu den anderen Säulen des Faches. Wenige Kinderwunschzentren an den Unis sind 

eigenständig 

NS ergänzt: Herr Strowitzki ist in der Ordinarienkonferenz sehr gut für unser Fach eingetreten. 

Allerdings darf man bei Entscheidungen für unser Fach die Fakultäten nicht übergehen. Die Gyn Endo 

Repro kann nur lukrativ gefahren werden, wenn wir auch die Ausbildung leisten können. Wenn die 

Fakultäten keine Professuren für Gyn Endo Repro etablieren oder behalten, dann ist es völlig klar, 

dass der Nachwuchs in die privaten Strukturen abwandert. 

Wortmeldung von Frau Seifert‐Klaus: beim DVR in Leipzig 2019 wurde diskutiert, ein deutsches 

Zentrum im universitären Bereich zu gründen. So etwas wäre für einen Anschub unseres Faches 

sinnvoll. Ein deutsches Zentrum wäre nicht an einem einzelnen Ort ansässig, sondern es handelt sich 

um ein virtuelles Zentrum mit Bundesmitteln. Die Etablierung eines Clinician Scientist wäre sinnvoll. 

Einzelne Fachgesellschaften können das nicht leisten. Daher ist hier ein gemeinsames Vorgehen 

wichtig. 

LK räumt ein, dass so etwas an den Gesundheitsstrukturen scheitern könnte.  

   



Punkt 7 

NS stellt die Finanzlage des Vereins dar. 

 

 

Die Einnahmen durch die Mitgliedsbeiträge beläuft sich auf 45.000,00€: 

 

 

Die Ausgaben 2019 belaufen sich auf 44.130,24€: 

   



Abzüglich des Betrages für die Sektion Natürliche Fertilität belaufen sich die Ausgaben der DGGEF auf 

38.573,68€: 

 

 

Der Kontostand wurde übersichtlicher im Kalenderjahrrhythmus dargestellt und beläuft sich auf 

21.215,46€: 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Die Vorschau für das Jahr 2020 weist noch offene Ausgaben in Höhe von 6.500€ auf: 

 

 

Die korrekte Kassenprüfung wurde durch Frau Dr. Sabine Rösner und Frau Dr. Petra Frank‐Herrmann 

am 08.05.2020 bestätigt. 

 

Punkt 8 

JSK stellt den Antrag zur Entlastung des Vorstandes und der Schatzmeisterin. Es gibt keine 

Gegenstimmen, so dass der Vorstand daher entlastet wurde. 

 

Punkt 9 

Für die Diskussion und Abstimmung der Satzungsänderungen unter a) und b) wird voraussichtlich 

eine außerordentliche Mitgliederversammlung einberufen.  

Die beiden Punkte beinhalten die mögliche Änderung des Wahlturnus (von drei auf zwei Jahre) und 

die Hinterlegung, an wen das Vermögen bei Auflösung des Vereines geht. 

 

Punkt 10 

Die Verjüngung des Vorstandes ist durch das Ausscheiden von Frau Toth und Herrn Würfel und der 

Bewerbung von zwei jungen Kollegen erfolgt. 

   



Punkt 11 

Es erfolgt die Bekanntgabe des Wahlergebnisses: 

 

JSK fragt alle gewählten Vertreter, ob sie die Wahl annehmen. Dies ist der Fall und somit sind alle 7 

Vertreter in den Vorstand gewählt. 

Die Vorstandsposten werden einstimmig mit 19 Stimmen gewählt (der Vorstand enthält sich): 

Präsident: Prof. Dr. med. Ludwig Kiesel, Münster 

Stellvertreter: Prof. Dr. med. Thomas Strowitzki, Heidelberg 

Schatzmeisterin: Prof. Dr. med. Nicole Sänger, Bonn 

Schriftführerin: Priv.‐Doz. Dr. rer. nat. Verena Nordhoff, Münster 

Beisitzer: Priv. Doz. Dr. med. Bettina Böttcher, Innsbruck, Priv. Doz. Dr. med. Alexander Freis, Jena, 

Prof. Dr. med. Matthias Korell, Neuss 



Punkt 12 

Es gab eine Anfrage eines Rentners, ob die jetzige, ermäßigte Zahlung von 75€, ganz ausgesetzt 

werden könnte und die Mitgliedschaft somit kostenfrei wäre.  

Es wurde angemerkt, dass im Berufsverband Rentner auch 75€ zahlen. Daher wurde nach Diskussion 

beschlossen, dass es bei den 75€ Ermäßigung für Rentner bleibt. 

Ende der Sitzung: 10:35 Uhr 

Für die Richtigkeit: 

Prof. Dr. med. Ludwig Kiesel  PD Dr. rer. Nat. Verena Nordhoff

Präsident DGGEF e.V.      Schriftführerin 




